

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

| | PTAS. | Cts. |
|------------------------------------|-------|------|
| España | 1 | 25 |
| Extranjero (Unión Postal). | 2 | 50 |
| Ultramar | 1 | 50 |

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 "

Desde Barcelona

La compañía de T. B. F.

A principios del año que acaba de transcurrir me atreví á esbozar un resumen del 1896. Intenciones he tenido de hacer ahora lo mismo con el 1897; pero aún no estaba al final de la primera cuartilla cuando la vista se me ha nublado, he sentido una angustia insufrible y se me ha caído de las manos la pluma, no pudiendo en manera alguna continuar por el camino emprendido á pesar de incansantes y cada vez más enérgicas tentativas. ¡Se necesita mucha serenidad, un corazón muy eutero para resumir los acontecimientos del año 1897 sin sentir repugnancia, pena y rabia á la vez!

Se me dirá que estando limitada mi jurisdicción á la ciudad de Barcelona, todo lo más á la provincia, no tengo obligación, ni siquiera el derecho, de ocuparme en ciertos asuntos de carácter general, odiosos y tristísimos, y que, por consiguiente, podría, sin dificultades de ningún género, trazar un resumen interesante de los acontecimientos de la capital del Principado.

A esta observación, si por alguien se me hiciera, contestaría: que no es posible enumerar los principales sucesos de Barcelona sin referirse continuamente á los nacionales, á los que conturban mi espíritu y extremecen mi corazón. ¿Cómo prescindir, por ejemplo, de las ignominiosas procesiones de soldados agonizantes desde el muelle á los hospitales y sanatorios? ¿Cómo hablar de la llegada de Polavieja y Weyler sin acordarme de los horrores de Filipinas y Cuba? ¡No, no hago resumen! El 1897, para los españoles, ha sido un año siniestro, repleto de sinsabores y quebrantos. Si pudiéramos aplicarle el juicio de los muertos del antiguo Egipto, indudablemente le negaríamos los honores fúnebres y la momificación y lo entregaríamos á los buitres. Al fin y al cabo, presa de los buitres ha sido, aun en vida.

Por otra parte, ni limitándose á un nuevo índice de los acontecimientos exclusivamente barceloneses lograría evitar que esta correspondencia me saliera triste y desconsoladora; á no ser que solo enumerara los faustos y alegres ó los relativos á una ó á varias manifestaciones de la vida colectiva, eliminando los demás, lo cual no dejaría de tener sus puntos y ribetes de ridiculez.

Dejémonos, pues, de miradas retrospectivas y de epílogos fastidiosos y hablemos de lo presente... por triste y vergonzoso que sea. El suceso del día en Barcelona, el que más preocupa á los pacíficos ciudadanos, el que llena de artículos, remitidos y ecos de la opinión las columnas de algunos periódicos, el que está produciendo hondas y temibles conmociones en los hogares de la burguesía retirada de los negocios, es la suspensión de pagos de la Compañía de Ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia, considerada hasta hace un mes por muchos como una especie de arca santa cerrada con siete candados en la que los capitales quedaban tan seguros como si se hubiesen enterrado veinte metros más abajo de los sótanos del Banco de España.

No he acertado nunca á explicarme ciertas estúpidas preferencias de los pequeños capitalistas acompañados de una fé ciega, causa frecuente de quiebras, ruinas, miserias y fallecimientos por disgustos, como no sea acudiendo á los extraños y confusos estados psicológicos que determinan en los seres ignorantes y apasionados la superstición ó la confianza en los vulgares timadores que pretenden estafarles burdamente dándoles una cartera llena de recortes de periódico en que se dan noticias de timos semejantes, á cambio de buenas monedas contantes y sonantes. Solo así me explico el negocio de D.^a Baldomera y otros parecidos.

No era la Compañía de los Ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia (comercialmente de T. B. F.) para inspirar tanta desconfianza como las sociedades que ofrecen á los capitales réditos fabulosos, á veces del cincuenta y del sesenta por ciento, sin contar con ninguna garantía sólida. Pero si

los obligacionistas se hubiesen tomado la molestia de meditar fría y serenamente sobre el valor lógico de algunas ideas y de algunos datos apuntados hace cuatro ó cinco años en un periódico barcelonés (creo que *La Esquella de la Torratxa*) de seguro que no habrían tenido en las *Francias* la ciega confianza que demostraban. No podían tenerla tan absoluta los accionistas, porque, aún cuando se les daban esperanzas, no cobraban dividiendo alguno, ó si llegaban á cobrarlo era tan reducido que es como si no lo recibieran.

Al principio fué la Compañía de T. B. F. una sociedad modelo, fuerte y bien administrada, á la cual se le podían entregar los capitales sin titubear. Mas luego, sea por los motivos que fuere, que yo no los he de indagar, ni he de convertirme aquí, inútilmente en acusador de nadie, empezó á tomar malos derroteros, el valor de sus acciones fué descendiendo, hubo que reforzar el fondo social con los empréstitos, se pagaron las obras de la línea llamada de los directos tres veces más caras de lo presupuestado, en las juntas generales se impuso, por artes de *electorera*, la voluntad de una minoría, se adulteraron los negocios en beneficio de unos cuantos, según ha sostenido, sin protesta ni querrela de nadie, un periódico, y á pesar de esto, continuó la confianza, la fé ciega de los capitalistas, no sólo en las obligaciones hipotecarias del seis por ciento, sino también en las no hipotecarias del mismo tipo de interés y en las hipotecarias del tres por ciento, como si la expresada compañía no pudiera engañarse ni engañarles.

No sé si incurriré en alguna inexactitud, que, en todo caso será de poca monta, ya que no trato aquí de redactar una acusación, sino de informar del asunto, *grasso modo*, á los lectores de LA ALMUDAINA.

Parece que en 1893 se acordó la fusión de la compañía de T. B. F. con la del Ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante (en abreviatura, M. Z. y A.) estipulándose al mismo tiempo un préstamo de Rotschild á la primera; pero después de una tortuosa y larga serie de negociaciones, la de M. Z. y A. intentó aplazar por un año la fusión, exigiendo, empero, el poderoso banquero prestamista los treinta millones de pesetas entregados, con lo cual la de T. B. F. se encontró en un serio conflicto. Convocada junta general, acordó, como de costumbre, lo que á la de gobierno le vino en gana, esto es, que se pidiera á la compañía de M. Z. y A. el cumplimiento de lo estipulado, y declarar á la de T. B. F. en suspensión de pagos.

El tiro va dirigido verdadera ó ficticiamente contra el opulento judío francés; pero da en los obligacionistas, que se quedan, por de pronto, sin cobrar el cupón. Consecuencia de este estado de cosas ha sido una enorme baja en el valor de todas las obligaciones de la compañía de T. B. F., un pánico no menos enorme entre los pequeños rentistas barceloneses, algunos de los cuales habían cometido la tontería de emplear todo su capital en *Francias*, la muerte de alguno de ellos, al decir de personas que se consideran bien enteradas y una de maldiciones contra Planas y Compañía, y de cartas á los periódicos, y de agiotaje en la Bolsa y en el Bolsín, y de noticias contradictorias, y de oscilaciones en la cotización de aquellos valores, y de gemidos y exclamaciones, que no hay más que oír. Lo de menos trascendencia que se dice á todas horas es que mientras los accionistas de aquella compañía no cobran dividendos y los tenedores de obligaciones el cupón, los administradores de la misma se han levantado soberbios palacios y han acumulado los millones.

Según unos, la cosa va de veras contra Rostchild y los obligacionistas nada tienen que temer; según otros, la suspensión de pagos se ha realizado con el único objeto de producir una gran baja en las obligaciones á fin de comprarlas unos cuantos, á precio ínfimo. No falta quien sostiene que no es ageno Rostchild á los acuerdos de la Junta general mientras otros suponen que la reclamación de los treinta millones y la prórroga de fusión tienen todo el carácter de una comedia del omnipotente judío contra Planas para

vengarse de algunas malas tretas de éste.

Una persona muy entendida en asuntos financieros, á quien interrogué sobre el particular, me contestó que, en su concepto, la situación para los tenedores de obligaciones, cualquiera que sea la causa de los acuerdos de la Junta, es peligrosa, porque el crédito de Rostchild es preferente, por ser refaccionario, y porque de todas maneras la compañía, una vez que ha dado este paso, no es fácil que retroceda antes de recabar de los obligacionistas la cesión de un tanto por ciento, *máxime* cuando tiene la casi seguridad de obtener esta ventaja, pues en manera alguna se atreverán aquéllos á arrastrarla á la quiebra. En confirmación de este parecer puedo citar el hecho de que las acciones, después de los primeros efectos del pánico, se han reponido y hasta han adquirido una cotización más alta que la normal en los últimos tiempos, mientras que las obligaciones, continúan bastante bajas, á pesar de haberse reaccionado.

Esta reacción, según se asegura, es debida en gran parte al rumor de que, no obstante estar suspendidos los pagos, se abonaría el próximo cupón, rumor que, precisamente por tener más carácter de absurdo que de fundado, fué por muchos admitido como artículo de fé. ¿De donde ha salido semejante afirmación? Sabido es de todo el mundo que las grandes jugadas de Bolsa son generalmente debidas á noticias por el estilo, y por consiguiente, casi sin temor de equivocación podría afirmarse que la han inventado y propalado los bolsistas. Mas la opinión pública, empeñada en rodear de una atmósfera de recelos sospechas y acusaciones á los que cree causantes de todos los desastres de la compañía, sostiene que el rumor salió, aparentemente revestido de autoridad, del seno de la misma Junta de Gobierno y se habla de fabulosas ganancias obtenidas en el espacio de pocas horas por algunos miembros de ésta.

Prescindiendo de estos supuestos oscuros y dudosos en que varios particulares aparecen como seres repugnantes, bien puede afirmarse que esta reacción será puramente pasajera, porque á medida que se va examinando el estado de la compañía se descubren menos motivos para creer en su inminente ruina. Hace algunos días el Ayuntamiento la demandó con la pretensión de reivindicar los terrenos que ocupa la estación de Barcelona, por no haberse cumplido una de las condiciones que al cedérselos le impuso, esto es, que construyera una estación monumental; ahora algún periódico insinúa que todo el material fijo está en pésimo estado y son muchos los que presentan pruebas de que su administración ha sido en todas ocasiones un verdadero desastre.

No hay, pues, que confiar en que se evite la disminución del valor de las obligaciones.

B. AMENUGAL.

11 de Enero de 1898

El lago misterioso

(Cuento)

Vivía en los alrededores de Aunecy un rico labrador, dueño de una casa y de un magnífico huerto que llegaba hasta las márgenes del lago.

Había en aquel huerto un cerezo con el cual ocurría una cosa muy singular.

Todos los años, cuando el propietario de la finca se relamía de gusto al pensar en la cosecha que el árbol ofrecía, de la noche á la mañana un ser invisible despojaba el cerezo de sus frutos, no dejando más que las pepitas.

El dueño del huerto tenía dos hijos, Enrique y Mauricio.

Fastidiado el labrador, en vista de lo que le ocurría, encargó á Enrique que se quedara de centinela junto al árbol. Pero el muchacho se durmió y al amanecer, habían desaparecido todas las cerezas maduras.

Al día siguiente le tocó á Mauricio quedarse de guardia.

El chico era muy vivo de genio y además trataba de lucirse en su empresa á los ojos de una vecina suya, llamada Dionisia, á la que amaba con delirio,

A media noche vió Mauricio que la hierba se movía y distinguió una enorme serpiente de ojos brillantes como esmeraldas que se arrastraba hacia el cerezo.

Cuando el animal se enroscaba en torno del árbol, Mauricio le disparó una flecha, que fué á clavarse en uno de los ojos del reptil.

La serpiente lanzó un grito de dolor y se batió en retirada. Al rayor el alba descubrió el centinela que la hierba estaba manchada de sangre.

Llamó presuroso á su hermano y uno y otro, siguiendo las sangrientas huellas, llegaron á la margen del lago.

—El animal se habrá sumergido en el agua—dijo Mauricio á su hermano—pero te juro que he de apoderarme de él, muerto ó vivo.

El mozalvete se hizo atar una cuerda por debajo del brazo y anunció á Enrique que deseaba bajar hasta el fondo del lago.

—Tu—dijo—me esperas aquí y cuando veas mover la cuerda, tira de ella inmediatamente.

Dicho y hecho: Mauricio se deslizó por el agua hasta una profundidad de más de veinte brazas. Llegó al fondo y, al mirar hacia arriba, vió sobre su cabeza un techo líquido y transparente.

Poco á poco distinguió luz en el fondo de una gruta que se abría en la roca. Adelantó el paso hacia el punto luminoso y se encontró en medio de una ciudad.

Mauricio entró en una calle silenciosa y fué á parar á una plaza sembrada de soberbios tilos. A uno de los lados alzábase un palacio de mármol, cuyos pórticos estaban sostenidos por columnas de jaspe.

Poseído de extraordinaria curiosidad subió Mauricio al palacio, y al llegar al vestibulo; notó la presencia de una hermosa joven de veinte años que estaba hilando tranquilamente.

—Buenos días, admirable criatura—dijo Mauricio.

—Buenos días, lisonjero galán. ¿De dónde vienes?

—De la tierra.

—¿Y que haces aquí?

—Me pascó.

—Mal sitio has elegido, amigo mío. esta ciudad se halla en poder de un animal terrible á quien el rey mi padre, se ve obligado á obedecer. Cada día es preciso sacrificar á ese monstruo una joven de veinte años y como hoy me ha llegado el turno, esta tarde será devorada por la fiera en esta misma plaza.

—Lo sentiré en el alma—contestó Mauricio.

Al mismo tiempo se encontraron las miradas de los dos jóvenes y uno y otra se sintieron de repente dominados por mutuo y sincero amor.

—Te adoro con todo mi corazón—exclamó Mauricio—y te juro que serás víctima de la fiera á quien te destinan.

—¿Y qué vas á hacer para impedirlo?

—Eso corre de mi cuenta. Esta tarde, cuando se presente el animal, estaré yo en la plaza para darle muerte.

Mientras decía esto, Mauricio aguzaba sus flechas en el mármol de la escalera.

A la caída de la tarde; cuando la princesa, sostenida por su padre cruzó la plaza por entre la angustiada muchedumbre, vió á Mauricio en el momento en que se ocultaba detrás de un pilar y le dirigía una mirada llena de ternura.

Al mismo tiempo, salió de un pórtico el temible animal y Mauricio reconoció á la serpiente del huerto de su padre. De uno de los ojos de la bestia brotaba sangre todavía.

Mauricio tendió su arco, disparó una flecha y la serpiente cayó muerta al acto.

El clamor de la multitud saludó al libertador, y el anciano rey, estrechándole entre sus brazos, le ofreció la mano de su hija.

Celebráronse aquella misma noche las bodas, é inmediatamente el recién casado corrió con su esposa al sitio donde había dejado la cuerda, pero no la encontró. Su hermano, cansado de esperarle, se había ido á su casa después de haberla retirado.

Entonces dispuso el rey que varios peces voladores condujeran á los dos esposos á la tierra en una enorme concha.

Al día siguiente, Mauricio y la princesa llegaron al huerto y á la casa, donde nadie les esperaba.

Enrique había anunciado la desaparición de su hermano y se había casado con Dionisia, la prometida de Mauricio.

La llegada de los dos esposos sorprendió á todo el mundo.

Al cabo de un año, la primera dió á luz un niño, que se parecía mucho á su padre, salvo en los ojos, que eran iguales á los de la madre.

Transcurrió el tiempo, y Mauricio se iba hastiando de su esposa, sin duda á causa de la disparidad que existía entre ella y las otras jóvenes del país. Pero la princesa, que era muy perspicaz, advinó en seguida que ya no le pertenecía el corazón de su esposo.

La desdichada mujer iba todos los días al lago, acosada por la nostalgia de su elemento favorito y se inclinaba como atraída por el agua transparente que ante sus ojos tenía.

Una tarde, al regresar á su casa, oyó que Mauricio y Dionisia hablaban en voz baja y que luego se daban un tierno abrazo.

La princesa voló hacia el lago y se precipitó en el agua, para no volver jamás al lado de su infiel esposo.

Mauricio se conformó con su viudez, á pesar de los remordimientos que de cuando en cuando le perturbaban su conciencia.

A veces, en medio de la noche, le parecía ver una forma blanca que cruzaba por el espacio y luego oír en el cuarto del niño una voz que cantaba con acento dulce y melancólico.

Era—según pensaba Mauricio en sus ensueños—la princesa que, durante la noche, surgía del lago para ir á mecer á su hijo en su cuna de mimbre.

ANDRÉS THURRIET

Globo terrestre colosal para la exposición de 1900

Eliseo Reclus, que tan célebre se ha hecho por sus ideas anarquistas y que es mucho más célebre aún en el mundo científico como geógrafo, ha solicitado del Municipio de París que le conceda el terreno necesario para construir, con motivo de la Exposición de 1900, un globo terrestre en relieve que tendrá 26 metros de diámetro.

La concesión ha sido pedida para diez años, pagando un alquiler anual de cinco mil francos á contar desde el día de la toma de posesión, y además un tanto por ciento sobre el producto de las entradas, cuando haya pasado de dos millones de francos. Este tanto por ciento quedará fijado de este modo:

10 por 100 del producto bruto desde dos millones á dos millones y medio;
15 por 100 desde dos millones y medio á tres;
20 por 100 cuando pase de tres millones.

La Comisión del Ayuntamiento de París encargada de informar sobre este asunto, reconoce que esta empresa, puramente científica, ofrece verdadero interés y ha de ejercer en la educación muy eficaz influencia, siendo el nombre de Reclus prenda segura de que tal manifestación ha de dar gran honor á la ciencia francesa. De aquí deduce que el proyecto debe ser apoyado por la ciudad de París.

El globo proyectado tendrá 26 metros de diámetro y el conjunto de la construcción 46 metros de ancho por una altura total de 63 metros. En el espacio de 10 metros que queda libre alrededor del globo, se pondrán escaleras y ascensores, que darán acceso á corredores de cuatro metros de altura, en que el público tendrá á la vista una parte de la esfera. En dioramas colocados en otras partes de los corredores se encontrarán los productos del país, fotografías de los indígenas, de sus trajes, escenas de costumbres, etcétera. La parte inferior de la esfera queda reservada para el panorama de la evolución humana de Mr. Marey, y en la parte superior se verá el mapa geológico del hemisferio boreal terrestre.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingulvina Giel. Véase el anuncio en la 4.^a página.

NOTICIAS

Del extranjero

Estados Unidos.—La Cruz Roja ha establecido en Nueva-York un depósito en donde serán recibidos los socorros destinados a los indigentes de Cuba. Al frente de las oficinas se halla miss Clara Barton, designada para ir a la isla; donde repartirá los medicamentos, ropas y metálico, que se reciben, ayudando en esta tarea al cónsul norteamericano en la Habana mister Lée.

En los círculos políticos de Washington ha producido viva impresión el hecho de que el comandante de un cañonero mejicano se haya apoderado de la isla Chipperton, en el Océano Pacífico, arriando la bandera de los Estados Unidos, que ondeaba en la capitania del puerto, y sustituyéndola con la mejicana. El Ministro de Negocios extranjeros prepara con tal motivo una enérgica reclamación.

Francia.—El presidente de la República ha indultado a un escritor anarquista que fué condenado en Lyon a cadena perpetua el año 1833.

Las expediciones francesas al Africa central han proseguido con buen éxito su movimiento de avance, ocupando a Thassala y descendiendo por la cuenca superior del Nilo grande. Atribúyese gran importancia a los progresos realizados por los exploradores, cuyo principal propósito es extender la preponderancia francesa en el Sudán.

Grecia.—La Cámara de Diputados ha sido convocada para el día 8, debiendo ser presentados a la misma los presupuestos de cinco años, a contar desde el presente, ó sea hasta 1902 inclusive.

El ministro de la Guerra, general Smolenski, ha dictado una circular prohibiendo a los oficiales del ejército, bajo las penas severas, que formen parte de las sociedades secretas patrióticas. Estas, como es sabido, tienden a mantener la agitación contra la paz concertada con Turquía, y realizan trabajos antidinásticos, valiéndose de los muchos militares que han manifestado su descontento por los resultados de la última guerra.

Inglaterra.—Un importante hombre público inglés ha hecho algunas manifestaciones, revelando las gestiones diplomáticas hechas por el Gabinete de Londres en la cuestión china. Parece que se requirió a los Gobiernos del Japón y de los Estados Unidos para que ejerciesen las tres naciones una acción común que contrarrestase los propósitos de Rusia, Alemania y Francia. El Japón se negó a ello, fundándose en el carácter absorbente de la política inglesa, y el Gobierno de los Estados Unidos negóse también alegando la preocupación que le inspiran los asuntos cubanos. En vista de ello, la Gran Bretaña obrará por cuenta propia, y tiene decidido el Gobierno aumentar sus fuerzas navales en las aguas de China.

Las últimas noticias recibidas de la India dan cuenta de otro desastre para las tropas británicas en un combate habido con los insurrectos de los Zaccakhs, quienes quedaron victoriosos, sufriendo sus enemigos sensibles pérdidas. Un despacho de Calcuta ha dado cuenta de que el general Hevelok fué asesinado recientemente por los affridis cuando daba un paseo a caballo por los alrededores de Alimusjid, y uno y otro hecho han causado verdadera consternación en Londres.

Continúan sosteniéndose en huelga los obreros mecánicos por no acceder los patronos a la disminución de las horas de trabajo, después de haber aceptado los primeros que no se les aumentasen los jornales como pidieron primero.

Ha ocurrido una espantosa catástrofe en London Ontario (Canadá). Mientras se celebraba un *meeting* en la Casa Ayuntamiento, al que asistía numerosísima concurrencia, se hundió el piso del salón y 200 personas fueron a caer en el sótano del edificio, resultando un considerable número de víctimas.

La epidemia de la peste bubónica, recrudescida en Bombay, ha ocasionado en dos días 105 defunciones. Las autoridades han procedido a adoptar enérgicas medidas para impedir el desarrollo de tan terrible enfermedad.

Italia.—Reina grande agitación en varias provincias del reino por la miseria cada vez mayor, que se advierte a causa de los exorbitantes impuestos y de la falta de trabajo. Los labradores y obreros de Siculiana (Girgenti) han saqueado la casa municipal para apoderarse de las provisiones almacenadas en ella; y de la colisión habida entre los asaltantes y la fuerza pública, resultaron un obrero muerto y cuatro agentes de policía heridos.

El Gobierno italiano ha acordado enviar al diputado Sr. Seppa a los países de la unión latina, con objeto de explorar la acogida que tendría un proyecto de nacionalización de la moneda.

Portugal.—Se ha verificado la apertura de las Cortes, con asistencia del Rey. Este, en el mensaje que leyó, expresa su gratitud a España por la visita de la escuadra al puerto de Lisboa, anuncia que si el nuevo presupuesto se presentará nivelado, y dice que el Gobierno hace los mayores esfuerzos para preparar la conversión de la deuda exterior sin que se aumenten por ello las cargas públicas. Habla también de proyectos relacionados con el desarrollo de la agricultura y de otras mejoras que se aplicarán a las colonias de Africa, asegurando por último, que se hallan a punto de terminarse varios convenios comerciales de carácter internacional benéficos para el país.

Se ha modificado el cambio de los giros hechos en Portugal y pagaderos en España. La peseta, a que antes se atribuía un valor de 240 reis, valdrá 210 en adelante.

Turquía.—Indicase para el Gobierno eventual de la isla de Creta, al príncipe Jorge de Grecia; cuya candidatura es apoyada por Rusia.

La creación de algunos Consulados turcos en Suiza, que ya parece acordada, no obedece tanto a la necesidad de velar por los intereses comerciales, como a la de que sean vigilados los conspiradores que desde Berna y Ginebra trabajan contra las instituciones otomanas.

Se han reunido en Constantinopla los plenipotenciarios turco y helénico para ocuparse en un convenio consular entre las dos naciones.

De las provincias:

El Sr. López Puigserver ha desistido resueltamente de realizar por ahora un empréstito con la garantía de las minas de Almadén.

La crisis obrera toma en Andalucía proporciones verdaderamente desconsoladoras. En la mayoría de los pueblos de la provincia de Cadiz, y muy especialmente en Jerez, Puerto Real y Sanlúcar, grupos numerosos de obreros recorren las calles y se presentan a las autoridades demandando trabajo ó socorros, al menos, para hacer frente a su aflictiva situación.

Témese que si no se toman algunas medidas, ocurran accidentes desagradables.

Ha entrado en el Ferrol, procedente de Santander, el vapor trasatlántico *Reina María Cristina*, que ha pasado al arsenal y entrado en el dique de la Campana, en donde se le pintará y limpiarán los fondos.

Al *Heraldo* pertenece esta noticia: «Se ha dicho en un centro oficial que el capitán general de Cuba ha telegrafiado al gobierno interesándole que, en adelante, se descuente un 11 por 100 más a cuantos en la Península, y con cargo al presupuesto de la gran Antilla, cobran sus haberes por la Caja de Ultramar.

En el departamento del Sr. Moret no desmienten ni confirman la anterior noticia, que, de ser exacta, revertiría, como sin toma, cierta gravedad.»

Aunque el Gobierno guarda sobre el particular una absoluta reserva, parece que está confirmada la noticia de haber surgido divisiones en el seno de la Junta revolucionaria de Nueva York.

Los elementos más radicales de esa Junta son precisamente los que han dirigido a Estrada Palma un documento en el cual se hacen algunas consideraciones que quizás influyan en el ánimo de algunos cabecillas insurrectos.

Lo cierto es que, tanto por esta causa como por la actitud del gobierno de los Estados Unidos, en la cuestión de Cuba reina gran desaliento entre los laborantes de Nueva York.

Se ha recibido en el Museo de Artillería de Madrid un cañón de montaña cogido a los rebeldes, cuyo tamaño es algo mayor que el tipo que usa nuestra artillería.

El cañón ha sido remitido con su montaje de transporte y con las placas que dan noticia de su procedencia. Al mismo tiempo ha recibido dicho Museo un proyectil explosivo y otro seccionado verticalmente, para que pueda ser examinado el sistema de esta clase de proyectiles de cañón.

Se anuncia para el primero de Febrero próximo un concurso para la provisión de 109 plazas vacantes que

Segundo aniversario del fallecimiento
de
Don Guillermo Luis Ros y Verger
Q. E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán en la iglesia de Nuestra Señora de Montesión, el viernes 14 del actual desde las seis y media a las once y media, serán en sufragio del alma del finado.

existen en la actualidad, de médicos directores de establecimientos balnearios.

En el Ministerio de Marina trabájase activamente en la organización de fuerzas de infantería de marina, las que se destinarán a Cuba y Filipinas al objeto de cubrir bajas.

Durante el año de 1896 han entrado en los puertos de la Península buques 20.541, 10.645 con bandera nacional y 9.896 con bandera extranjera y salido 17.954; con bandera nacional 8.374 y con bandera extranjera 9.580. Total, 38.495 buques entre entrados y salidos, con 28 millones de toneladas y 802.690 tripulantes.

Dice *La Izquierda Liberal*, de Málaga:

«Como en realidad conviene a toda Andalucía el libre cultivo del tabaco y el Gobierno actual no se muestra propicio siguiendo el ejemplo del anterior a concederle, nos ocurre proponer que la prensa de Málaga, Granada, Sevilla, Jaen, Córdoba y Almería inicie una conferencia de representantes de esas provincias para acordar en ella la fórmula de una gestión común y activa de los Poderes públicos.

La conferencia podría celebrarse en Córdoba.»

Leemos en *El Imparcial*:

«No son ya cinco mil, sino seis mil, los reemplazos del cupo de Ultramar que han de marchar en breve a Cuba.

Además irán 762 soldados para formar el regimiento de caballería, una compañía de ingenieros de ferro carriles y dos de pontoneros.

En suma, más de 7.000 hombres.

Ayer quedó ultimado el proyecto de cuadro de vapores. Estos serán cuatro, tres de ellos los correos del 20 y 30 de este mes y el 10 del mes próximo y un vapor extraordinario, cuya fecha no está aún designada.

Cada uno estos barcos, que serán de los mayores de la Trasatlántica, llevarán cerca de 2.000 hombres.»

Días pasados el general Blanco dirigió un telegrama al Gobierno dándole cuenta de las guerrillas que lleva organizadas hasta la fecha. En junto parece ser que componen un total de 2.000 hombres, no habiéndose alistado más hasta ahora porque cuantos hombres se movilizan son otros tantos arrancados a las faenas agrícolas de tanta importancia en aquella isla, sobre todo, en las presentes circunstancias, dado el empeño que tiene el general Blanco de que se haga la zafra en las mejores condiciones posibles.

No es solo un regimiento de Caballería lo que ha pedido el capitán general de Cuba; ha recibido el ministro de la Guerra un nuevo telegrama del general Blanco, pidiéndole una compañía de ferrocarriles y otras dos unidades de pontoneros.

Ya han empezado los trabajos para su organización, y dentro de la próxima semana se verificarán, en los cuerpitos, y no en el ministerio de la Guerra como hasta aquí se ha venido haciendo, los sorteos para designar los tres capitanes y seis tenientes que han de formar parte de las mismas.

Se espera que se presenten algunos voluntarios.

En Figueras han fallecido ya 20 niños de los que se hallaban en el castillo de San Fernando de aquella ciudad, procedentes de Cuba.

Contra lo que se dijo en un principio, parece que aún tardará algunos días en quedar ultimada la combinación de gobernadores civiles del Archipiélago filipino.

La causa de este aplazamiento no es otra, según se asegura, que el ser

relativamente extraordinario el número de aspirantes a dichos cargos.

La combinación quedará resuelta en una próxima entrevista que al efecto celebrará el señor Moret con el presidente del Consejo de ministros.

De las islas:

Menorca

Ha sido viaticado D. José Alberti y Sancho.

A las cuatro de la tarde verificóse bajo la presidencia del Sr. Obispo, el acto de repartición de premios a las alumnas de la escuela Domicel regentada por las Hermanas Carmelitas, asistiendo como unas ochenta alumnas.

—En la mañana de hoy, el Ilmo. señor Obispo ha celebrado el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia de las Concepcionistas, y después pasó a visitar é inspeccionar las dependencias del edificio, siendo recibido por la Comunidad de Religiosas al canto solemne del Te-Deum.

Santa María

Desde hace algunos días no cesa de lloviznar continuamente, estando las calles completamente llenas de barro.

—Sería conveniente que se construyera en la estación del ferro-carril de este pueblo un retrete, afín de evitar escenas repugnantes a la moral, que todos los días se desarrollan.

Esperamos ver atendidas nuestras quejas por parte de quien corresponde.—C.

12 de Enero de 1898.

De la capital:

A causa de no haber recibido ayer telegramas de nuestro corresponsal telegráfico en Madrid, por estar interrumpidas las líneas, no publicamos nuestro suplemento de la tarde.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha publicado una circular, convocando a elecciones parciales para cubrir las vacantes de concejales que existen en el Ayuntamiento de Llubi.

Estas tendrán efecto el día 30 del actual, debiéndose hacer la designación de interventores el día 23 y el escrutinio general el día 3 de Febrero próximo.

D. Jaime Sitjar Sitjar, ha presentado a este Gobierno de provincia una solicitud de registro de 26 pertenencias de mineral lignito con el nombre de *Catalina* sitas en el paraje denominado *Can Milech*, del término municipal de Muro.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* una circular dirigida a los Alcaldes de los pueblos de la isla referente a la rendición de las cuentas de cédulas personales.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Alcudia haber denunciado al Juez municipal de la misma a un sujeto presunto autor de la corta y sustracción de cierta cantidad de leña baja de monte comunal de aquella demarcación.

—La del puesto de Pollensa denunció al Alcalde de la misma a un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

En el número de hoy no publicamos folletín por escaso de original.

El mal tiempo iniciado anteayer en esta ciudad lejos de calmarse, continuó durante todo el día de ayer con más furia que el anterior. Por la mañana después de haberse desencadenado un fuerte ciclón se cubrió por completo la atmósfera cayendo algu-

nos chubascos que fueron repitiéndose a medida que avanzaba la tarde.

Con tal motivo quedaron de nuevo intransitables las calles no empedradas de esta capital, a causa de la gran cantidad de barro que las cubren.

La Ultima Hora de anteayer publica una lista de donativos para socorrer a los perjudicados por las últimas inundaciones de Valencia.

Los conocidos fabricantes de tejidos señores Herederos de Vicente Juan (Ribas) en unión del canónigo señor Reig, fueron los iniciadores de la suscripción.

En casa de los primeros y en la Administración de *La Ultima Hora* se reciben donativos.

Ayer recorrió las tiendas de esta ciudad una comisión compuesta de varios señores con objeto de allegar recursos.

El presidente del *Centro Militar* nos ha invitado al asalto de armas y a la reunión de confianza que se celebrará en los salones de aquella sociedad, esta noche a las ocho y media.

Agradecemos al Sr. Conde de Montenegro la atención.

En el vapor *Lulio* llegaron ayer los soldados Juan Payeras Riutord, de La Puebla y Juan Mar Mar, natural de San Carlos (Ibiza).

Ambos prestaron servicio en Filipinas y ambos regresan del Archipiélago medio muertos.

A causa del temporal que reinó en la mar anteanoche entraron en nuestro puerto cinco ó seis barcos de vela y todas las barcas de pesca, en previsión de un siniestro.

El vapor *Unión*, que tenía que salir ayer por la mañana para Ibiza y Valencia, suspendió su salida a causa del mal tiempo.

A las seis y media de la mañana fondó ayer en nuestro puerto, procedente del de Mahón, el vapor *Ciudad de Mahón*, siendo portador de la correspondencia, carga y quince pasajeros; entre ellos el médico del Regional de Ingenieros don Francisco Mora, que vá destinado a Cuba. También vino el teniente de navío don Pedro Cardona.

Entre la carga figuraban cien cabezas de ganado de cerda, dos de mular, y gran número de cestos de pescado.

Dice un periódico de Barcelona: «Procedente de este Parque de Artillería, en breve se enviará al de Palma de Mallorca 30.000 cartuchos de guerra, sistema Mauser.»

Por la Junta directiva del gremio de fabricantes de fosfóros de España, han sido nombrados agentes de la misma para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto de las cerillas fosfóricas y perseguir el contrabando en esta provincia don Juan Milendez y don Vicente Villanueva Benet.

Habiendo renunciado su propietario el derecho sobre la mina de plomo titulada «La Nacional», sita en el término municipal de Esporlas, el señor Gobernador de la provincia ha declarado franco y registrable el terreno que comprendía.

Durante la primera decena del mes de diciembre último se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral, 25 nacimientos y 25 defunciones.

Nos ha comunicado el capitán del vapor *Ciudad de Mahón* que llegó ayer por la mañana procedente de Mahón, haber encontrado en su travesía gruesa mar y fuerte viento, llegando a nuestro puerto a la hora de costumbre por haberle sido favorable el tiempo.

Leemos en un periódico de Sevilla que en breve llegará a aquella población, donde establecerá su residencia, el que fué jefe de Marina de este distrito, don Camilo Carlier.

El vapor *Lulio* resistió durante la travesía una fuerte temporal.

En el último *Boletín Oficial* de la provincia se publica la relación de los propietarios interesados en la expropiación forzosa de la parte que afecta a la casa números 109 y 111 de la calle de la Unión, de la manzana de casas conocida con el nombre de *Ileta de Moragues*, para que los que se crean perjudicados puedan presentar sus reclamaciones ante la Alcaldía, en el plazo de 3 días a contar desde anteayer.

Con esta fecha se remiten al ministro de la Gobernación tres recursos de alzada interpuestos por don Lorenzo

Bennassar, Alcalde de la Lapuebla, contra otras tantas providencias de este Gobierno de Provincia por las que se le impusieron varias multas de 37'50 pesetas cada una.

Igualmente se remite a dicho Ministerio otro recurso interpuesto por don Sebastián Martí Payeras, Alcalde de Bújer, contra la providencia del expresado gobierno, fecha 21 de Diciembre último, por la que le impuso la multa de 17'50 pesetas.

A las once de la mañana de ayer fondó en nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el vapor Lulio; siendo portador de la correspondencia, carga y setenta y ocho pasajeros: entre ellos don Pablo Espejo y la compañía de zarzuela cómico-lírica que debutará en nuestro Teatro Principal.

El día 14 del actual á las doce de su mañana tendrá efecto en la Casa Consistorial de esta ciudad, la venta por medio de pujas á la llana, de cuatro mastiles, de los que sirvieron para el andamiaje de la fachada de dicho edificio, é inútiles ahora para servicios municipales.

Ayer fué encerrado en el depósito de Capuchinos un matrimonio mal avenido que habia promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

Igualmente fué encerrada en dicho depósito, una mujer de vida airada que en completo estado de embriaguez estaba tendida en mitad de la calle de Camaró.

Esta mañana una brigada de peones ha empezado los trabajos necesarios para la poda de los árboles existentes en el paseo de la Rambla.

Terminados dichos trabajos en los árboles expresados, se procederá á la poda de los demás existentes en los distintos paseos de esta capital.

La cantidad calculada para dichos trabajos asciende á 400 pesetas.

El Alcalde de Son Servera ha remitido á este Gobierno de provincia, la liquidación de las cuentas correspondientes al segundo trimestre del año actual.

Una vez terminadas las obras de construcción de la nueva fuente pública de la plaza de Santa Eulalia, empezó ayer á funcionar el aparato ó bomba de hierro que se ha colocado para la extracción del agua del nuevo depósito.

Se nos ha asegurado también que dentro de breves días estarán provistas de tan indispensable líquido, las fuentes de las Plazas del Mercado y Palacio.

El señor Alcalde impuso ayer nueve multas de 2 pesetas cada una, siete de ellas á otros tantos muchachos que fueron detenidos por la guardia municipal por apedrearse encima de la muralla, y las restantes á dos individuos que habian reñido acaloradamente en la vía pública.

Ayer, ante el Tribunal pleno de esta Audiencia, tomó posesión del cargo de teniente fiscal de la misma don Felipe Augusto Corral Laredo, juez que ha sido de primera instancia é instrucción de este partido.

Anoche no hubo ensayo en el Teatro Principal á causa de una ligera indisposición del director de la orquesta.

Por orden del Delegado de Veterinaria se ha sujetado á diez días de observación á ciento catorce cabezas de ganado de cerda que trajo ayer por la mañana el vapor Ciudad de Mahón.

Ayer tarde ocurrió una riña entre dos mujeres en la calle de Bosch, las cuales se dirigieron toda clase de improperios é insultos.

La reyerta duró cerca de media hora, teniendo al final que ser apaciguadas las contendientes por varios vecinos.

Nuevo obispo

Noticias que, aunque de origen particular, merecen completo crédito, aseguran ser un hecho la provisión de la Sede de Mallorca, hoy vacante, en la persona del Magistral y Vicario capitular Don Pedro Juan Campins.

Regular sería que se usperase para entregar la noticia al público, su plena confirmación oficial. Pero ya que aquella anda de boca en boca no serán esta vez imperdonables las indiscreciones de la prensa.

Sea permitido hacer constar también la satisfacción que en general ha pro-

ducido esta promoción á quienes conocen las dotes de energía y de tacto que en el señor Campins se reúnen, no menos que su virtud y su ciencia, verdaderamente sólidas.

Todo ello hace esperar un gobierno episcopal provechoso y exento de turbaciones y conflictos, siendo también honroso para la Diócesis que haya recaído en uno de sus hijos la decisión del Gobierno y el beneplácito de la Santa Sede.

Notas ciclistas

El Circulo Ciclista ha nombrado capitán de excursiones al antiguo ciclista don Juan Pieras.

Para el domingo próximo está concertado un match entre dos distinguidos ciclistas. La carrera será de cincuenta kilómetros en el camino comprendido de Palma hasta Manacor.

La carrera que el domingo pasado tenía que verificarse entre los señores Vives y Serra en la carretera de Sóller, se verificará el domingo próximo, si el tiempo lo consiente.

Desde ayer, el ciclismo en Palma, cuenta con unos cuantos cultivadores más.

El director de la compañía de zarzuela que debutará el sábado próximo en el Principal, señor Montero es un entusiasta de la bicicleta y con él la ha traído en su tourné artística, con objeto de poder visitar lo más pintoresco de nuestra isla.

Algunos actores han venido también con su cacharro.

En estos días en que la lluvia empapa nuestras calles y azota los vidrios de los balcones son de descanso completo para los ciclistas.

Apenas empieza á secarse el barro de las calles, cuando una nueva lluvia vuelve á aumentarlo y esta capa semilíquida, pesadilla de los ciclistas, no desaparece; se complace en mortificarlos; es caritativa para las máquinas que permanecen rígidas en los estantes de la sociedad, muy limpias, relucientes, como si se rejuveneciesen con algunos días de descanso. Al verlas el ciclista, queda fascinado y coje la máquina, se la lleva; pero á la salida vé las calles cubiertas de lodo; y desalentado se retira, esperando un día en que el sol luzca y el barro se seque para recorrer los caminos y aspirar el aire puro de la campiña.

SIXTO RADIO

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en la Merced dedicadas á su titular, en sufragio de una difunta: exposición á las seis y media de la mañana, enseguida se hará la novena de San Sebastián. A las diez se cantará tercia y la misa mayor. Al anochecer, rosario, novena de San Sebastián, con solemnidad y la reserva.

Otras funciones

En San Cayetano por la noche continuará la novena de San Antonio de Viana con sermón que dirá un Padre de la Congregación de los SS. Corazones.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en las Teresas.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en la Merced; exposición á las seis y media de la mañana, á las diez misa cantada. Por la noche, rosario, meditación, estación, Te-Deum y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

Bibliografía

En el último número de La Tradición se nos ha remitido un tomo titulado Dios Patria y Rey ó Catecismo del Carlista por Máximo Filibero (P. Corbató).

Agradecemos al colega la atención.

Don Antonio M. Alcover, tuvo la atención de mandarnos un tomo que contiene la colección de las poesías que se recitaron en la velada literaria

que se celebró en la villa de Manacor, durante las últimas ferias y fiestas.

La obra va precedida del discurso preliminar que leyó el Sr. Alcover en dicha velada.

Agradecemos el obsequio.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Del extranjero

Madrid 12 á las 4 m.

Bombay.—Han ocurrido graves desórdenes en Makran, que se halla bajo la jurisdicción del Khan de Khelat, y resultado algunos muertos.

Mombasa (Africa central).—Se ha sostenido un combate en Uganda. Témesese que las guarniciones se alien con los sublevados.

Hong-Kong.—Parece confirmarse el rumor de haberse llegado á un acuerdo entre Rusia é Inglaterra acerca de Corea.

Mencheta

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 10.—Varones 1.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 10.—Ninguno.

Defunciones: Día 12.—Tomás Llinás Moreno, casado, 42 años, c. de Camaró, pulmonía.—María Antonia Cabot Mayol, soltera, 91 años, c. de Campaner, vejez.—Magdalena Amorós Martorell, soltera, 70 años, c. de los Huertos, tumor.—Ana Ripoll, 1 año, c. de Feliu, no consta la enfermedad.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Cargada, nimbus, mal cariz, lloviendo.

Id. del horizonte.—Cerrado.

Dirección del viento.—E. duro.

Estado de la mar.—Picada del viento fuera cabos gran marejada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Lloviznaba y al propio tiempo soplaban duro y racheado el viento al E., el cielo estaba cubierto el horizonte calmoso y cargado manteniéndose elevado el nivel de las aguas cuando el orto. Hasta medio día continuó lo mismo. Durante la tarde continuó lloviendo y soplando duro el E. y al ocaso continuaba lo mismo.

Noticias.—Entraron los vapores Ciudad de Mahón de Mahón y Lulio de Barcelona. Los veleros, polacra goleta Teresa y pailebot Estela de Barcelona y el Nueva Estrella de Ciudadela. Dejó de salir el Unión para Ibiza y Valencia á causa del temporal reinante.

Buques fondeados: Día 12.—Vapor español Ciudad de Mahón, de Mahón.—Vapor español Lulio, de Barcelona.—Polacra goleta Teresa, de Barcelona.—Pailebot español Estela, de Barcelona y el velero Estrella, de Ciudadela.

Buques despachados: Día 12.—Ninguno.

Matadero: Día 12.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternezas, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 8.—Borregos, 0.—Corderos, 83.—Cabras, 4.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 2.—Cerdos, 8.—Cerdas, 3.—Lechonas, 0.

En las principales farmacias se regalan estos días unos bonitos almanagues de bolsillo, que el Dr. Andrau de Barcelona ofrece á sus clientes. Además del Santoral, contienen un resumen de las principales fiestas de precepto y días notables del año. En las portadas de cromolitografía, anuncia el Dr. Andrau sus famosas pastillas contra la tos y dentifricio Mentholina, todo dibujado con elegancia.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

El viernes próximo día 14, á las doce de la mañana, se procederá á la venta por medio de pujas á la llana de cuatro mástiles inútiles para servicio municipales, á tenor de lo acordados en 10 del corriente.

Palma 11 de Enero de 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

En la bodega de B. Bestard, esquina á la calle de Brondo, se admiten botellas vacías de 3/4 litro abonándose 0'15 céntimos una.

Lecturas amenas

Decidamente la Alaska es un país maravilloso.

No solamente se encuentra allí el oro, sino tambien estrañas curiosidades naturales. En el número de estas figura un lago estraordinario, al que ha dado el nombre de Salawick el P. Tossi, que lo descubrió.

Este lago, que mide 60 millas de largo, es tal vez el único en todo el Estremo Norte cuyas aguas no se congelan durante el invierno.

No se le conoce comunicacion alguna con el mar, y, sin embargo, cuando la marea hace sentir sus efectos en las costas del Oceano Glacial, se eleva el nivel de las aguas del lago, para descender tan pronto como lo hacen las del mar.

El Salawick no es, por tanto, un lago salado, y sus aguas pueden beberse sin reparo, pues reúnen excelentes condiciones. La temperatura de las mismas, y en esto consiste su más sorprendente particularidad, se eleva en estacion de los frios y descende en verano. Y así acontece que, cuando quedan congeladas por completo las aguas que circulan en las corrientes próximas al lago Salawick, éste tiene las suyas tan templadas, que causa placer bañarse en ellas. En verano, por lo contrario, son escesivamente frias.

Esta propiedad hace que en invierno sea este lago el refugio de las gentes que se dedican á la venta de pescado, las cuales acuden allí en peregrinacion de todos los puntos vecinos.

La afluencia de peces es tan grande en el lago Salawick, que se les puede coger con la mano, y, con ayuda de un baston, se cosa fácil matar gran cantidad de aquellos animales.

Este constituye para los mineros un manantial de provisiones y contribuirá, sin duda, poderosamente á facilitarles los medios de vivir, especialmente en invierno, en aquellas regiones inhospitatorias.

Solo en una hora, un hombre puede proveerse para más de un mes de pescados verdaderamente apetitosos, como salmones que pesan 20, 30, 40 y 50 libras.

Bien es verdad que los mineros no conservarán por mucho tiempo, segun parece, el privilegio de esta pesca milagrosa, puesto que los periódicos americanos piden ya que se construya, con todos los refinamientos de la civilizacion, un hotel á orillas de este lago estraordinario en el que se puede afirmar que hay mas peces que agua.

La casa editorial Payard, de París, acaba de dar un paso verdaderamente revolucionario y muy discutido por sus colegas, con objeto de hacer accesibles á las clases populares las obras de los mas distinguidos novelistas modernos, las cuales se han pagado hasta la fecha al precio de tres francos y medio el tomo. Ha publicado la citada casa una edicion de las obras de Daudet, igual á la que existe de clásicos franceses, al precio de diez céntimos el tomito. El éxito ha sido completo, tanto que la casa Payard ha obtenido la colaboracion de las mejores plumas para su empresa.

Sociedades y Corporaciones

Banco de Préstamo y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la general ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente á las 5 de la tarde en el domicilio de la Sociedad, Calle de San Bernardo núm. 5.

Los señores accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebracion de la Junta.

Palma 9 de Enero de 1898.—El Administrador, Cándido Fernández.

Banco de Sóller

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, á tenor de lo que previenen los Estatutos en su artículo 17, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 23 del corriente mes, á las diez y media de la mañana en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas.

Sóller 6 de Enero de 1898.—El Director Gerente, D. Morell Pons.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 10 de Enero de 1898.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 314, 4, 7, 2, 311.

Boletín metereológico

Día 12 á las 9 de la mañana

Table with 2 columns: Variable and Value. Variables include Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, etc. Values include 766 5 mm., 14 0 g. ct., 22 0, etc.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

Esta madrugada, al acudir como de costumbre á la Estación telegráfica, se nos ha manifestado que continúa aun interrumpida la línea, no habiéndose recibido ningún despacho desde la madrugada de ayer.

Teatro Principal

Compañía de zarzuela cómica Inauguración de la temporada día 15 de Enero de 1898.

Lista de la Compañía

Director artístico.—D. Joaquín Montero.

Maestro director y concertador.—Don Carlos Alvarez.

Lista por orden alfabético.

Actrices.—Quetenti Eloisa, Gómez Julia, Mesejo Consuelo, Valdés Luisa, Asencio Laura, Xatar Matilde.

Actores.—Comerma Leopoldo, Castillo Evaristo, Gutierrez José, Espada Arturo, López Arturo, Montero Joaquín, Olivares José.

Apuntadores.—Martínez Francisco. Soler Juan.

Coro de señoras, 15.—Coro de hombres, 12.—Cuerpo de baile.

Orquesta, 32 profesores.—Banda, 25.

Archivos.—Don Florencio Fiscovich y de don Pablo Martín.

Sastrería.—Doña Carmen Peris, de Valencia.

Atrezzo.—Don José Galcerán de Barcelona.

Decorado todo nuevo para la obra de espectáculo.

Trafalgar

PRECIOS POR ABONO Y DIARIO

Abono.—Palcos de proscenio plateas y primer piso, 85 pesetas; Id. plateas, 60 id.; Id. de primer piso, 50 id.; Proscenios segundo piso, 55 id.; Palcos segundo piso del 10 al 14, 45 id.; Id. segundo piso, 30 id.; Id. tercer piso núm. 1 y 8, 25 id.; Id. tercer piso, 15 id.; Butacas, 9 id.; Lotes de diez entradas, 6'50 id.

Diarios.—Palcos plateas, 10 pesetas; Id. de primer piso 9 id.; Palcos segundos piso del 10 al 14, 8 id.; Id. de segundo piso, 6 id.; Id. tercer piso, 3 id.; Butacas, 1'25 id.; Tertulia primera fila, 0'40 id.; Id. segunda y tercera fila, 0'30 id.; Delantera paraíso, 0'35 id.

Entrada general, 0'80 pesetas.—Id. al paraíso, 0'60 id.—Media entrada general, 0'40 id.—Idem al paraíso 0'30 idem.

Repertorio.—Obras nuevas en Palma y que han obtenido gran éxito en los principales teatros del continente

Se alquila.

Un primer piso situado en la calle de Bosch numero 14, que además de reunir todas las condiciones apetecibles, tiene un local apropiado para una industria de calzado, con todas las dependencias necesarias.

Darán razón en el primer piso de número 4 de la misma calle.

FERRO-CARRILES
de MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Noviembre de 1897.

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:55 mañana y 2 tarde.
De Palma hasta Lapuebla, á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:30 tarde.
De Manacor hasta Palma y Lapuebla, á las 6:45 mañana y 5 tarde.
De Manacor hasta Felanig, á las 8:45 mañana.
De Felanig hasta Palma y Lapuebla, á las 7 mañana y 4:45 tarde.
De Felanig hasta Manacor, á las 7 mañana.
De Lapuebla hasta Palma, á las 7:12 mañana, 1 y 5:15 tarde.

De Lapuebla hasta Manacor y Felanig, á las 7:12 mañana y 1 tarde.
De Inca hasta Palma, á las 6:40 mañana.
El Director C., Guillermo Moragues.

Vapores  **Correos**

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

ENERO
13
JUEVES

1707.—San detanido todos los franceses habitantes en Palma.

12 | Santos Gurmansindo méxir | 858
Hilario y Leoncio obispos.

ENERO
14
VIERNES

1860.—La suscripción para los gastos de la guerra de Africa ascendió á 27.895 reales de vellón.

13 | Santos Eufrazio ob. y Mala- | 852
quís prof. tr.

Casa de recreo

Se vende una en el Vivero, carretera de Inca, dista 4 kilómetros de Palma. La casa consta de cuatro vertientes, altos y bajos, con un certón de tierra cercado de pared. Informarán: Sindicato, número 3, 2.º derecha.

NO MAS CASPA, NI CANAS
ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Elix'r Estomacal
de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 1 0 de los enfermos crónicos del estómago 6 intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Gimnasio Balear

Dirigido por don Miguel Munaner. Inspector médico, don B. Muner.

5—VERI—5

Para San Juan de Puerto Rico

Saldrá á últimos del corriente Enero el bergantín goleta

Virgen

capitán don José Jofre.

Admite un resto de carga á fl. to.

Para informes: Bernardo Estela, Marina, 62, frente al cuartel de caballería.

Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.

Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21.

Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.

Nodriza

Usa de 35 años de edad y leche de 6 meses, desea encontrar criatura para lactar en su propia casa que la tiene en el pueblo de Poignanent.

Informarán: Centro de Anuncios, calle de la Luz, número 21.

Ingerfos de Olivo

Los hay para vender en el predio «San Borrás» del término de la villa de Santa María. Informarán en Palma, calle Vicente Mat, número 8.

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Guantánamo y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá de Barcelona el 30 de Enero el vapor

CONDE WIFREDO

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, se admiten con trasbordo en Veracruz, dando con destino directo, para Tampán, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Contracoaleo, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínes y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 29, Palma.

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Enero

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor **capitán para** Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 24 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Buenos Aires», capitán Grau, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 1 de Barcelona, vapor «P. de S. Agustín», para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor **Rabat**, capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Pó.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Oslé, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.—El vapor **Joaquín del Piélagos**, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

É

INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, vómitos, estreñimiento, vientos abdominales, catarros del estómago, diarreas, Bilio, Convalecencias difíciles, vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontón, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sc. reda y Llitera.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

TOS CURADA EN 12 HORAS

ALIVIO INSTANTÁNEO

No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en la Exposición de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: Farmacia de J. Valenzuela.

Imprenta de Amengual y Munaner

EXQUISITO

Licor Quina Calisay—Tónico-Aperitivo

Pábase en el Colmade «La Providencia» de don Vicente Pomer.—Id. «La Palmera» de don Damián Verí.—Id. de don José Malet y Coll.—Droguería «La Unión» de don Alejo Corbella.

La medicación Sulfurosa á domicilio

FOR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.—Farmacia de las Copifias.

BUEN CALZADO

De confección esmerada, elegante y sólida; garantizado contra toda adulteración que pueda perjudicar la salud.

Para caballero últimas novedades en botines y brodegines de los géneros propios para invierno.

Para señoras y señoritas notable colección de pelacas según los mejores figurines.

Para niños completo surtido de pelacas piel color, charol y becerro mate; brodegines y zapatos de varias formas.

Todas las clases mencionadas se confeccionan á medias como también cuantas otras puedan desear nuestros clientes.

Precios económicos

Zapatería PARETS, San Nicolás 1-Quint 23, Palma

ALUMBRADO BARATO

Con el gas ACETILENO

FOR LOS APARATOS GASÓMETROS Sistema BOSCH

Con patente de invención por 20 años y premiada con «Diploma de Honor» en la Exposición Bazar de Sóller.

Con este gasómetro puede utilizarse el gas para el alumbrado en toda casa de campo, obteniéndose la luz mejor y más barata que se conoce, sin peligros ni explosiones. Son los aparatos más seguros. Los que resultan más baratos por su duración, ser de excelente construcción, buenos metales y sin escapes.

Esto garantiza su duración y economía.

Fabricación y venta

Cerrajería de BOSCH, Olmos 148-Palma

Fabricante de Bisagras al por mayor y menor

Cálculo Mercantil, Teneduría de libros, Caligrafía, Dibujo industrial.

ACADEMIA COMERCIAL

bajo la dirección de

Don José Ramonet y Riu

Clase superior por la mañana y por la noche—Honorarios 5 pesetas al mes—Palacio 31, 1.º

No más enfermos

Se curan todos las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas é infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas é externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archange, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositarío en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.